

TRIBUNA LIBRE

Al margen de una Ley

Dije en mi publicación anterior que al productor debíamos abrirle campo dándole todas las facilidades posibles para despertar en él el afán de lucro y la fiebre por sembrar, pero, si por el contrario, le obstaculizamos imponiéndole precios a sus productos, cotizables en moneda tan mala como la que circula en la actualidad, lógico es suponer que el desaliento se apodere de su espíritu, y sus energías y sus entusiasmos desaparezcán, recurriendo el mal que hoy estamos lamentando.

La verdad que encierra el párrafo que con gusto repito, no admite réplica alguna. Basta, pues, el sentido común, la lógica y los hechos para convencerse de la torpeza que acusa la ley emitida recientemente.

Por otra parte, la ley que me ocupa adolece de arbitrariedad porque aten-

ta contra la libertad individual. Nadie está facultado para arrebatar aquel precioso derecho que a cada cual pertenece, y, que, como en el caso que combató, el productor debe conservarlo exento de amenazas e imposiciones, máxime en las actuales circunstancias en que la agricultura toma auge vigoroso por la carencia absoluta de ciertos productos que antes se importaban. De consiguiente, si queremos ver pujante el desarrollo de nuestra mayor fuente de riqueza, la que habrá de ponernos a salvo del hambre, adoptemos medidas precedentes y oportunas. *Acordémonos siempre que la abundancia trae, como es consiguiente, la competencia y ésta el abaratamiento en los precios.*

LUCIANO

San José, 25 Abril de 1918.

Continuará

Sacerdote celoso

El infatigable Presbtero. don Agustín Blessing, Rector del Seminario y Director de las Congregaciones Marianas de esta capital irá el sábado próximo, al Asilo de Leprosos con el propósito de confesar a los enfermos que quieran hacerlo en cumplimiento del precepto, y en la mañana del domingo les hará misa de comunión, en la que será acompañado y ayudado por los Marianos.

Saldrán del Seminario a las seis y media de la mañana del domingo.

Renuncia

Don Alejandro Salazar U. que con tanto celo ha venido desempeñando la Presidencia del Consejo Central de las Conferencias de San Vicente de Paul ha presentado dimisión de ese cargo, de modo irrevocable. Mientras se reúne este Consejo, se designa el sustituto, se propone al Consejo General de París y viene la confirmación del nombramiento, reemplaza al Sr. Salazar el Sr. Vicepresidente Licdo. don Matías Trejos que acertadamente sin duda dirigirá la marcha de tan honorables y simpáticas instituciones.

Nuevo Médico del Pueblo

En virtud de renuncia que de su puesto de Médico del Pueblo de San José presentó el Dr. don Antonio Facio, la Municipalidad en sesión del lunes nombró para sustituirlo al joven Médico don Rubén Umaña.

Muy acertada nos parece la elección y esperamos que el Dr. Umaña habrá de desplegar el mismo celo que el Dr. Facio, en el desempeño de sus funciones.

Servicio que se suprime

Las alumnas de tercer curso de la Escuela de Obstetricia han ofrecido prestar sus servicios gratuitamente a las parturientas pobres del cantón de San José. Como medida de economía y a fin de que se aprovechen estos servicios, el Ayuntamiento suprimió los puestos de Obstétricas Municipales, quedando desde luego la responsabilidad del caso a la Facultad de Medicina.

Vida Social

—Una de las niñas de don Francisco Carranza ha estado delicada de salud.

—Para Alajuela partió el doctor Berrocal.

—Se encuentra entre nosotros el Presbítero Caballero, quien llegó de San Mateo.

—Llegó de Peralta el caballero don Francisco Peralta.

—Partió para San Pedro de Montseoca la familia de don Miguel Macaya.

—Del Naranjo llegó el caballero don José Manuel Peralta.

La aduiteración de la manteca

El Jefe del Departamento Municipal de Sanidad en vista de que algunos comerciantes poco escrupulosos han dado en mezclar la manteca de cerdo con substancias nocivas que originan graves perturbaciones estomacales en quienes los consumen, ha dispuesto dictar estrictas medidas prohibitivas del expendio del artículo elaborado en esa forma.

Muy bien.

ROMULO TOVAR

Abogado

Despacha en la oficina del LIC. CARLOS BRENES

2ª avenida oeste, 75 varas del Parque Central

Tropas de regreso

Ayer llegaron de regreso a esta capital las tropas que se encontraban en Buenos Aires. Vienen bastante lastimados por los largos caminatos y demás incomodidades de la expedición.

La embarcación que los trajo a Puntarenas sufrió un fuerte chubasco a la altura de Los Quepos, y que puso en peligro de naufragio a los expedicionarios.

El viaje de esta tropa desde su salida de la capital duró más de 17 días.

AEROGRAMAS

WASHINGTON. — La cantidad más grande colectada en un solo día para la suscripción del Empréstito de Libertad fué el domingo pasado en el cual se recibieron en todo el país ciento sesenta y siete millones novecientos veintinueve mil cuatrocientos dólares. El Presidente Wilson ha designado el día viernes para que se celebren paradas, discursos, etc., por todo el país y batir el record en la colecta de suscripciones en un solo día, esperando que cada estado complete en ese día el tanto de suscripción que se le ha calculado. Llegan informes que en la armada ha despertado grandes rivalidades la pretensión de ostentar la llamada Liberty Loan Flag, la Bandera del Empréstito de Libertad, que se le dará a la unidad que más cantidad suscriba al Empréstito de Libertad. Para el primer empréstito la armada de los Estados Unidos suscribió la suma de tres millones de dólares y para el segundo empréstito suscribió la suma de once millones de dólares. Se espera que para el tercer empréstito la suscripción sea mayor.

NEW YORK. — Se ha recibido en ésta la noticia del ataque de un trasatlántico español verificado por un submarino alemán en medio del océano. Refieren pasajeros llegados ayer de España, que el día 11 del corriente un trasatlántico español cuyo nombre no es conveniente descubrir fué asaltado por un submarino alemán. El trasatlántico venía para New York y seguía la ruta acostumbrada con la velocidad regular. El mar estaba tranquilo, el tiempo despejado. Repentinamente los pasajeros y la oficialidad del barco oyó la detonación de un cañonazo disparado cerca del vapor, pero sin poder ver de donde procedía.

No se veía ningún otro barco en las cercanías. A los pocos momentos otro cañonazo se escuchó, cuyo proyectil explotó muy cerca del Trasatlántico, entonces el capitán del vapor creyó conveniente detener su vapor y pudo ver a corta distancia un submarino que le estaba apuntando con todos sus cañones. Sobre la cubierta del submarino estaba el comandante con su tripulación; ordenó al capitán del Trasatlántico mandar a bajar una alancha y conducir al submarino al primer y segundo oficial y al Contador con todos los papeles y documen-

tos del vapor, quienes a los pocos momentos se dirigieron al submarino. Este se sumergió y a las cinco horas volvió a salir a la superficie apareciendo sobre la cubierta el comandante, 5 oficiales del submarino y 3 oficiales del trasatlántico, quienes fueron conducidos al trasatlántico por la misma lancha del vapor. Entraron a bordo del trasatlántico y exigieron al capitán que hiciera formar a todos los pasajeros en línea sobre la cubierta del vapor a quienes interrogaban minuciosamente. Mientras tanto el submarino permanecía a muy corta distancia del vapor y estuvo continuamente rondando al rededor del trasatlántico vigilando que no se viera la aproximación de ningún otro vapor repentinamente, apesar de haber sido desmantelado de su inalámbico inmediatamente lo mismo que de su sirena y otros aparatos de llamada y alarma del trasatlántico. El Rvdo. P. William Goethe, de Denver, Colorado, sacerdote dominico quien vestía sus hábitos blancos de fraile, atrajo particularmente la atención del oficial alemán, quien le preguntó: «Que clase de americano es Ud., es Ud. hombre o mujer?» Soy hombre, contestó el Rvdo Padre. Entonces por qué no forma Ud. en línea, lo mismo que los demás? interrogó nuevamente el alemán, porque soy un Ministro de la Religión, respondió Goethe. El alemán repuso, ya haremos en Alemania que Uds. los Ministros de la religión conduzcan nuestros cañones. Los oficiales pasaron minucioso registro a todos los pasajeros y a sus equipajes después de lo cual dijo el comandante alemán al capitán español, que por cuanto el trasatlántico llevaba suficiente cantidad de contrabando de guerra, él justificaba el hecho de hundirlo inmediatamente, pero que había pensado que convenía más que el vapor regresara al puerto de donde había salido, puerto español y le ordenó regresar a Cádiz, ordenando a la lancha que esperaba abajo que lo condujera en unión con sus oficiales de regreso a su submarino. El trasatlántico volvió su ruta y regresó a Cádiz de donde había salido el día seis de Abril. El submarino estuvo siguiendo por mucho rato al trasatlántico y cuando divisaron a otro vapor se sumergió.

El sarampión

La Jefatura de Sanidad ha podido constatar que en la capital existen a estas horas cerca de 100 casos de sarampión. Se están dictando las medidas que la prudencia aconseja para evitar el contagio. No obstante se teme que la epidemia tome gran desarrollo.

Fallecimiento

En Puntarenas falleció el tipógrafo don José Dolores Fernández, de nacionalidad nicaragüense.

Condena

Ha sido condenado a seis años de presidio el sirio Elías Sanz y Sanz que hará un año dió muerte a su esposa en Puerto Limón, como nuestros lectores recordarán.

Quedroline, un suavisante compuesto de las drogas más eficaces para las irregularidades de la mujer. Produce un inofensivo estado normal, alivia el dolor, inofensivo y no se adquiere el hábito de su uso. De venta en todas las Droguerías en grandes y pequeños frascos.



El dolor de espaldas, neuralgias y otros dolores se alivian fácilmente con los baños de Hazel-Mantol. Alivian los agüños. Se venden en tubos herméticamente cerrados los cuales se puede en perfecto estado.

Davis & Lawrence Co., Nueva York.

Por las criadas y cocineras

Dícese con insistencia, que el señor Gobernador don Santiago Güell, caballero que ha tomado muy a pecho el hacer una administración activísima en el cumplimiento de su deber, trata de tomar medidas efectivas contra las criadas y cocineras, ante la eterna muletilla de *las criadas y cocineras corrompidas y el mal servicio*, etc. etc.

Todo esto con el noble objetivo de *moralizar*.

¡Muy bien!

Pero, si aplaudo de corazón que nuestras autoridades *moralicen*, no puedo en mi conciencia aprobar el que se tome el rábano por las hojas.

Las medidas que afecten criadas y cocineras, son de orden secundario o para hablar más claro, han de ser consecuencia de otras de carácter sustantivo.

¿Hay mujeres corruptoras, criadas o cocineras o lo que sean?

Si las hay, es cierto: pero, viéndolo bien, son excepciones: y para llegar a ser corruptoras, han empezado por ser *corrompidas*.

¿Corrompidas por quién?

Aquí está el busillis de la cuestión.

La mujer es y será siempre un ser débil y poco reflexivo.

El hombre quedará siempre en la humanidad con el estandarte de ser más fuerte, de más vivas pasiones y de más reflexión que la mujer.

Y como tesis sociológica probada por la historia humana puede establecerse que, jamás ha sido *corrompida* una mujer, sin que haya existido algún *Mefistófeles calzonudo* que la haya empujado por el sendero de la maldad.

Y las mujeres viciosas, se empecinan en los vicios de la lujuria, porque hay para cada una, al menos media docena de *viciosos* de sombrero, que las mantienen en constante actividad pasional.

Luego: la campaña moralizadora de las mujeres ha de empezarse por los hombres.

Una pobre muchacha sana, inexperta, honrada, sale de una institución de beneficencia o viene del campo, al servicio de una ciudad; y pronto se ve obligada a hacer mandados sola: al instante le ponen la mira ciertos militarillos y policías o jóvenes de "sociedad" considerándola como en su estilo, dicen: "carne fresca" y comienzan los requiebros a la pasada, en los vericuetos de las calles torcidas: y al fin de tantas tentaciones, el fuerte y el astuto triunfan de la pobrecilla débil e inexperta: se le engaña infamemente, se la abandona y se le muestra con gesto irónico y de cruel satanismo, el camino de los barrios bajos....

¿Quién es la causa de esta desgracia? La señora dominante e imprudente que considera a la criada y cocinera como esclava a sueldo y no como "parte de su familia" según prescribe el Cristianismo, y que por eso la expone a la persecución de los gozques con pantalones; y después esos gozques racionales, hambrientos de honores que devorar y de deshonores y perversidades que cultivar, le enseñan el salvo conducto de la vida prostituida.

Y lo peor, que conviene saber: cuantas veces, las criadas o cocineras sencillas y puras caen en las garras de esos gozques, no en las calles, sino en el recinto del hogar en que sirven... y al notar su desgracia, a ella le echan el cubo de la indignación poniéndola puertas afuera desamparada y sin norte, que es lo mismo que decirle que siga por las sendas del crimen....!

Es esto justo, humano o cristiano? No mil veces no: esto se llama injusticia pagana ejercitada por manos cristianas y que por eso clama venganza al cielo.

El frío de la moralidad femenina no está pues en las mantas.

No hablemos de moralizar primero a las mujeres, si no se moraliza antes a los hombres.

Buenas están todas las medidas de precaución: pero éstas no curan el mal.

El mal se llama malicia; y la malicia no la coge la policía ni se encierra en los calabozos.

La malicia abundante y atrevida acusa la falta de conciencia; y la conciencia social e individual hace tiempos que vienen demoliéndola los mentores de la educación pública, eliminando la Religión que es lo único que forma conciencias sanas, modera conciencias apasionadas y fortalece conciencias débiles.

Sin conciencia, ya sabemos que nada existe en el orden moral: el civismo se trueca en arte de engañar y sujetar a los tontos; y la honradez, en satisfacer las pasiones sin echarse el sambenito de consecuencias enojosas: es decir en lujuria brillante cuyo pasto sean las indefensas criadas que así truecan sus delantales de servidoras por el plumaje de "*Aves pálidas*" escarnecidas por los mismos que las llevan a esos nidos.

Y ¿no habrá algún remedio práctico de otro género que no sea la Religión que han quitado ya los mentores de la Educación Nacional?

Si me voy a permitir indicar uno, que se estila en otros países con buenos resultados, no para curar lujurias de las bestias humanas que sólo la Religión sincera cura o modera, sino para evitar que los amantes de "*carne fresca*" devoren inocentes corderillas para satisfacer su voracidad.

Lo diré después.

I. R.

Nueva Directiva

La Sociedad Gimnástica Española después de largo receso ha entrado en vida activa, con el fin de estar lista para la próxima temporada de foot ball que se avecina. Ha nombrado nueva Directiva formada por los siguientes socios.

Joaquín Lizano, Presidente.
Jorge Müller, Tesorero.
Carlos Salazar Gagini, Srio.
Ricardo Bermúdez, Capitán Gral.
Esperamos verlos de nuevo conquistándose honrosos triunfos en el campo del sport.

De plácemes

Se encuentran los vecinos del barrio de California con motivo de la llegada de las lluvias pues ya el polvo de las calles les hacía el tránsito por ellas muy incómodo.

A las señoras regaderas no hubo fuerza humana que les hicieran pasar del frente del portón de la Inocencia pero ahora ya el *Supremo Hacedor* ha dispuesto dejarlas descansar con la condición de que el año entrante den mejor servicio y dejen satisfechos los vecinos.—X.

El magno problema social

¿Educa nuestra escuela?—Causas y consecuencias

III

La Enseñanza Primaria tiende a desenvolver las facultades intelectuales, preparar la inteligencia con armónicos ejercicios, de modo que pueda recibir la instrucción fácilmente. Las facultades morales consisten en formar el corazón, de modo que sepa sentir para apreciar la influencia del mal y del bien. El cerebro y el corazón llevados al compás tienen que producir hombres honrados e instruidos. Una enseñanza predominantemente educadora, si es posible.

Abortemos esa oratoria irritante que produce sueño y pereza y convierte al niño en un reproductor automático. Racionalicemos la enseñanza desde el punto de vista de observación y experimentación, de modo que los educandos sean productores diligentes. Démosle libertad de acción para que por sí solo se eduque, como dice María Montessori.

Quienes hayan leído a Spencer habrán podido comprender que la familiaridad con la naturaleza, desarraiga ciertos prejuicios que el niño va adquiriendo merced a una serie de reflexiones concebidas en el curso de sus trabajos.

En realidad, bien difícil es interpretar el ideal de la Enseñanza Primaria y, en consecuencia la labor pedagógica se hace nula y contraproducente por falta de consonancia con sus propósitos.

Pero hay otro motivo tan poderoso como el apuntado, que es su corolario y consiste en la falta de conocimientos psicológicos aplicados a la enseñanza.

El conocimiento del niño es tan necesario que sin este requisito la labor educativa es nula.

Implica, pues, una necesidad sentida desde antes de la Era Cristiana. La escuela romana tenía una idea muy elevada de los deberes del maestro. "Su primer cuidado ha de ser procurar con empeño *conocer a fondo el espíritu y el carácter del niño*". Y desde que así se pensaba, qué de conquistas

no ha realizado la ciencia Alfredo Binet, autor de «Las ideas modernas sobre los niños», afirma que la pedagogía debe tener como preliminar un estudio de psicología individual.

No de otro modo puede conseguirse un acercamiento positivo entre el maestro y el discípulo; se necesita que este espíritu se posea del organismo docente y que es más útil que los maestros de todas las clases no permanezcan en la ignorancia sistemática de tales problemas de psicología individual, que no desconfíen de ellos, que se interesen en su solución y *especialmente que la practiquen*.

Todos estos principios son evidentes fuera de todo postulado. Pertenecen al dominio de la lógica, pero a los conocimientos teóricos deben unirse los prácticos sugeridos por la observación directa dentro del seno de la escuela.

Es necesario el uso obligatorio en nuestras escuelas, de conversaciones y pláticas sugestivas con los alumnos, de modo que el niño con toda confianza abra de par en par su corazón y haga al maestro depositario de sus confidencias, de sus ideas, de sus deseos, en fin, de todo lo que posea. De esta suerte, el maestro descubrirá sus inclinaciones, sus aptitudes, su carácter, sus defectos fisiológicos, etc. Anotados debidamente en un libro, se podrá aplicar luego el remedio: enseñar con medida, reprimir con conocimiento justo de causa, sin temor a doloas equivocaciones.

Así como el médico necesita el diagnóstico para recetar la verdadera medicina específica, así como el agricultor precisa conocer las cualidades y naturaleza de las tierras para depositar la semilla propicia a su reproducción, así el maestro, con misión más delicada que la del médico y la del agricultor, necesita conocer al niño para cultivarlo en armonía a sus necesidades.

JAVIER CARRANZA.

La inauguración del Club Sport Oriente

El domingo próximo se inaugurará este centro deportivo. Para ello se ha organizado un match de foot-ball y un baile.

El match será a las 9 a.m. entre La Sociedad Gimnástica Cartaginesa (rojos) y el Club Oriente (blancos).

Será dedicado al Presidente honorario de este último, don Maximiliano Soto F.

Los jugadores son:

ROJOS

Abelardo Brenes, Capitán. Rafael Mata, Moisés Mata, Francisco Rojas, Carlos Bolaños, Ernesto Gómez, Claudio Rojas, Reinaldo Coto, Rafael Casasola, José Croceri, Bernardino Ramírez, Suplentes: Socios activos de la Sociedad Guarda Líneas: Alejandro Mata G.

BLANCOS

Pedro Quirce, Capitán. Manuel Rodríguez, Eustaquio Céspedes, Moisés Miranda, Carlos Oreamuno, Ricardo Bermúdez, Claudio Mora, Víctor M. Calvo, Jaime Esquivel, Juan R. Chavarria, Jaime Brenes, Suplentes Socios activos del Club Guarda Líneas: Juan A. Romero, Juez, Eugenio Garrón,

El baile será a las 8 p.m. El discurso de inauguración estará a cargo del Srio. Lic. don Ricardo Solís.

Auguramos mucha prosperidad y muchos lauros al Club Oriente.

La leche y los huevos

La leche es entre todos los alimentos el más completo, el más digerible y el más asimilable. Tiene todos los elementos necesarios para la nutrición y permite sostener una vida activa con sólo su uso.

La más usada es la de vaca. La leche de cabra es más nutritiva que la de vaca, pero es menos digerible.

La crema de la leche es un alimento excelente, y el queso tiene gran valor alimenticio.

El huevo constituye un alimento bastante completo, por contener en gran proporción albúmina, grasa y sales, pero contiene muy pocos hidratos de carbono y hay necesidad de añadirlos, ya sea con pan u otros alimentos feculentos.

En La Geisha

Depósito permanente de OSTIONES FRESCOS Gran surtido de vinos y licores de las mejores marcas La variedad más grande en confites finos TELEFONO N° 439

Dr. Rafael Calderón M.

Tiene su consultorio 50 varas al Oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª Este.

Jabones de Azufre, Alquitrán, Sun Light, LA MARINA Azul veteadado, y del país

LA LLUVIA Y EL POBLANO

Para el señor director, personal docente y jóvenes alumnas, del colegio Normal de Señoritas.

—DIALOGO—EN PROSA.

Llueve... Caé la lluvia reciamente. Y las aguas al caer precipitadamente sobre los tejados forman un ruido duro y seco. Y ese ruido que se escucha en esta tarde tranquila y somnolienta y que los poetas traducen en alegre cantata, al Poblano antojósele un ruido monótono y triste, impertinente y grosero.

*Este lanza al aire juramentos mal sonantes...

Lluvia.—Escúchame, Poblano. ¿Nada dice a tu espíritu el eco de mi cantar? Yo me valgo del viento, mi hermano, para hacer llegar hasta nosotros mis arrullos tiernos. Cuando deslizo mi canto al oído de una mujer enamorada, mi eco tiene dulcedumbres de caricias, languideces de amor, suavidades de besos... En cambio, cuando mi canto llega al oído de un ser decepcionado, mi eco tiene melancolías de suspiros, de ansias, de penas, de lágrimas...

"Mis rociadas son beneficiosas. A las ciudades porque aplaca el polvillo barroso que ataca los bronquios. A la atmósfera porque la renuevo y purifico. A la tierra porque la refresco de los incendios solares.

A los campos, porque cada gota mía, representa una planta que más tarde, se convertirá en una espiga, un tubérculo o un árbol frutal, un árbol leño, o un árbol de labranza. A los jardines porque les doy alma y vida a las matas, color y tersura a los pétalos de las flores...

"Y siendo esto así, ¿porqué murmuras, porqué lanzas contra mí esos epitetos groseros, porqué...?"

Poblano.—Porque me fastidias, me amodorras y me entristeces. Además me quitas la libertad, me maniatas, me atas al hogar, como la pared al cuadro, como la sombra al cuerpo. Si tan beneficiosa eres en los campos, ¿a qué caer entonces dentro de las ciudades? Cada una de tus gotas representa en los terrenos laborables, según dices, un árbol, un tubérculo, o una espiga... En las poblaciones solo formas barro. ¡Y qué barro tan innoble, tan despreciable! Se parece a la conciencia de algunos mercaderes, a

la de algunos políticos, o a la de algunos usureros sin pudor...

"En la senda enlodada del camino cada pie que pisa la tierra, deja una huella distinta y clara. Contemplándola, sin vacilación alguna, decirse puede: ¡Por aquí, pasó un hombre! Y cuando el sol, días después, endurece aquel fango, el tosco vaciado del pie humano se fija y permanece durante algún tiempo, como sello del dominio del Rey de la creación sobre nuestro planeta... Pero en ese lodo pegajoso y cernido de las ciudades, nada se grava, nada se determina, nada se concreta. Los pies de la multitud, en su trajinar continuo, desmenuzan y pisotean, sin cesar, ese inhumano limo sin dejar en él huella ni contorno. Es ese un légamo indiferente e inactivo que ni sirve para el lecho sagrado del germen, ni retiene la forma del pie que lo pisa. ¡Manchar es su oficio! diríase que lo escupea bocas de envidiosos...!"

"Nada hay tan melancólico, ni tan bochornoso como una mañana lluviosa, entonces me mareas con la impertinencia de tu voz dura y seca. Llámame imbécil, pero yo no le encuentro ninguna poesía a esa tu sonaja insípida y vulgar. Dices que tu canto trae un eco a cada oído y un recuerdo a cada corazón. Sí. El eco doliente de los que no tienen techo bajo que guarecerse, de los que no poseen unas malas botas con que chapotear sobre el lodazal, ni una modesta capa con qué evitar el empape del cuerpo.

¡Un recuerdo! Sí. El doliente recuerdo de cosas extintas. Recuerdos de viejos pesares, de insaciados deseos, de aspiraciones malogradas, de rotos ideales (cual los míos)... Todos los recuerdos son tristes, todos los recuerdos son torturantes, todos los recuerdos son amargos...

"Reconozco, sin embargo, que el llover puede tener sus delicias. Para el que nada le falta, para el que se halla de todo satisfecho, claro está que es delicioso ver caer, pausadas y finas esas gotas de agua que semejan "fantástica guirnalda de deslumbrante pedrería". Para dos amantes jóvenes, es muy grato asomarse a la ventana, enlazados por el talle y ver como

GANGA! GANGA! GANGA!
¡Vea Usted que ganga!

Es la que ofrezco en el BAZAR DEL MERCADO a los hacendados cafetaleros, azucareros etc; para que con mucho menos de la mitad de su costo, puedan hacer la instalación de tubería para conducir el agua.

¡¡SON 500 TUBOS!!

PESO 180 a 190 lbs. GRUESO DEL METAL 1/4

los que acaban de llegar de 4" de diámetro por 18 a 20' de largo, los que por haber sido obtenidos en remate y estar oxidados en la superficie, los vendo la ridículo precio de \$ 25.00 cada uno, pues, de traerlos ahora, no costarían menos de \$ 120.00.

JOSE ESQUIVEL A.

UTILES PARA ESCOLARES
El mejor surtido y los precios

más bajos

Librería de Jaime Tormo

AVENIDA CENTRAL. Lado de "La Magnolia", frente al Banco Mercantil

ADMINISTRACION GENERAL DE LICORES

AVISO

Se compran litros vacíos a \$3.60 la docena.

San José, 23 de abril de 1918

M. G. Escalante

Admor. Gral.

caen las gotas, pequeñas y lentas, que semejan menudas perlas. Pero para el que todo carece, para el pobre jornalero que muy temprano tiene que mojarse y salpicarse de lodo para ir a ganar el pan de sus hijos o para el que ese día no tiene qué comer, ¡oh! esas gotas de agua semejan una guirnalda de lágrimas...

"Ya lo sabes. Me fastidias; me amodorras, me entristeces, lluvia impertinente. Si tan beneficiosa eres en los campos, ¿porqué caes en las ciudades?"

Llueve tenuemente. Y esas gotas de agua al resbalar lentamente por los tejados, forman un ruido monótono y triste. ¡Qué placer experimentarían las nubes enviándonos estas rocia

das de lluvia menuda y fatigosa, que empapa los cuerpos y entristece las almas?

Dr. JOSÉ C. V VIVAS

Abril 23 de 1918.

Las costumbres sedentarias y la falta de ejercicio frecuentemente producen el estreñimiento. Vd. puede confiar en las **PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO** para corregir este estado. Envasadas en frascitos de uso práctico y resultados seguros.

José Astúa Aguilar
Abogado

Oficina: en su casa de habitación.
—Negocios civiles y criminales.—
Despacho todo el día.



El socorro significa auxilio, ayuda y alivio prestado en momentos de peligro, desgracia y necesidad.

Ya sea que habitemos en las frías regiones polares, en los cálidos climas tropicales con sus bruscos cambios de temperatura o en las zonas templadas con su diversidad de estaciones, siempre estamos expuestos a los peligros de los resfriados, la influenza, el catarro, el reumatismo, etc. Las legítimas Tabletas Bayer de Aspirina son un verdadero socorro, toda vez que proporcionan un inmediato y oportuno alivio restableciendo la circulación perturbada de la sangre, eliminando la congestión interna y la irritabilidad nerviosa y ayudando al organismo, por lo tanto, a hacer desaparecer la enfermedad. La curación se observa mas patentemente cuando

se emplean las Tabletas Bayer de "Aspirina y Cafeína," admirable combinación de efectos sorprendentes.



AVISOS ECONOMICOS

Cada 25 palabras o menos 25 céntimos por inserción. Cada cinco palabras o fracción de exceso, cinco céntimos más por inserción. No aceptamos anuncios por menos de cuatro inserciones.

SE VENDE una casa nueva de madera con un solar grande en San Pedro del Mojón.

SE ALQUILAN Oficinas interiores en la casa de Guido von Schoeters contigua a la Botica de San José, otra en la Calle Central al lado de la casa de salud. Informes donde Schoeters sucesor enfrente al Parque Central.

VENDO caña de construcción barata; buena clase.—José J. Benavides, Heredia.

SE vende por \$ 1.500 una casa situada 50 varas al Norte de la casa del Lic. don Marciano Acosta en el Rincón de Cubillos. Pago condicional. Informese en esta oficina.

7.300 colones se desea colocar al 1 por ciento interés mensual con buena garantía hipotecaria; informes en estas oficinas.

TIPYWRITER marca CORONA, segundo uso y precio equitativo sedesea una; dirigirse Apartado 1063.

LOCAL. Se alquila uno esquinero, propio para billar o para carnicería. Está situado frente a La Poupée, 300 varas al Sur de la Botica Francesa

SE vende una casa cómoda por la Estación del Atlántico en esta oficina se informará.

ORNAMENTOS para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos MARIA J. IGLESIAS. CLARA DAUN. Lado Sur de Catedral. Apartado de Correo 370.

Estudio fotográfico de J. Darío Jaén

Casa contigua a "La Dolorosa"

Señor director La Acción Social E. S. M.

Estimado señor: Tengo el placer de comunicar a Ud. que ha pasado a mi poder el archivo de la que fué afamada fotografía de "Rudd y Painter" y que pudo ofrecer a las personas interesadas sus placas. Por demás está decir que en dicho archivo existe la más valiosa colección de negativos de vistas de la República, etc.

Tendré gran placer en atender las órdenes de ese su importante periódico. En espera de sus órdenes soy s. s., afo.,

J. DARÍO JAÉN

Impurezas de la sangre es la causa de muchas enfermedades de la piel. Purifíquela usando la ZARZAPARRILLA DE CHANNING. Muy eficaz en enfermedades feas de la piel.

Oportunidad

Se vende una casa de regular tamaño por el Laberinto. Informes en esta oficina.

Novena de Santa Mónica

Hoy empezará en el templo de La Merced la novena de Sta. Mónica con misa a las 7 a.m., rosario, y rezo de la novena a la 1 1/2 p.m.; y plática a continuación por el M. I. Sr. Canónigo Dr. Castro.

Se suplica a los fieles la asistencia a esos actos y de manera muy especial a las Madres Católicas de esa parroquia.

Vales del Pacífico

No acertamos a comprender por qué razón circulan aún en el comercio los vales o cupones del Ferrocarril al Pacífico, toda vez que una disposición gubernativa prohibió el uso de vales sin hacer excepción alguna.

Ojalá que sean recogidos a la mayor brevedad, pues no está bien que una dependencia del Gobierno infrinja lo que disponen los altos funcionarios

ALMANAQUES PARA 1918

El Año en la Mano. Almanaque enciclopédico de la vida práctica
 En rústica \$ 2.00. En pasta \$ 2.50
 Almanaque Ilustrado Hispano-Americano. En pasta \$ 3.00
 Almanaque de Bailly-Baillière o sea Pequeña Enciclopedia popular de la vida práctica. En rústica \$ 1.50. En pasta \$ 1.75
 Almanaque de los Amigos del Papa. En pasta \$ 0.75
 Agenda de Bolsillo para uso de particulares. Un día en cada plana \$ 2.50
 Con dos días en cada plana \$ 1.50
 Dietario Centroamericano. En Pasta \$ 1.50
 Calendario esfoliador del Corazón de Jesús. \$ 1.25. Taco pequeño suelto \$ 0.50
 Taco grande suelto \$ 2.00
 Calendarios esfoliadores comunes a \$ 0.50, \$ 1.25 y \$ 3.50

EN LA Librería Lehmann (SAUTER & Co.) San José, Costa Rica

Dr. Marcos Zúñiga

Ha montado de nuevo su consultorio en la casa contigua a Don Ricardo Montelegre frente a la Oficina Central de la Red Telefónica, 25 varas al oeste de la Imprenta Nacional. Llegará con toda puntualidad a las horas siguientes:

9 a. m., 2 p. m., 8 p. m.

y permanecerá en su despacho todas las horas que el servicio requiera. Háblese al teléfono 729.

En esta oficina se compra un microscopio e instrumentos de cirugía, a condición de ser de último estilo y en perfecto buen estado.

BEBA USTED Cervezas y Refrescos RICHMOND

Empresa de Funerales y Carruajes Manuel Polini

Desafía precios y servicios

Mande teñir su pañolón, rebozo, chal, vestido, sotana, etc. a la

Tintorería Peralta

Al sur del Colegio de Señoritas tinte fino y firme

CARLOS PERALTA OSORIO VICENTE PERALTA FLORES

YA TRIUNFO El Ponche Nacional Que fué el único premiado en la Gran Exposición Nacional

Ha sido escogido por el público consumidor

Las hotellas llevan en el cuello el diseño de la medalla que se le adjudicó

Órdenes a CARLOS M. SALAZAR Entre El Cometa y La Merced - Teléfonos 248 y 324

Hospital de San Juan de Dios ENTRADAS

Margarita Cedeño, San José. Juan Chacón, San José. Lucía Ramírez, San José. Rafael Ramírez, San José. María Ramírez, San José. Juan Cordero, San José. Carlos L. Solano, San José. Anita Solano, San José. Jorge Sipson, Aguacate. Vicente Azofeifa, Guadalupe. Carmen Mora, Cartago. Ramón Valenciano, Sto. Domingo H. Rogel, Cordero, S. Antonio de Belén. María Molina, Pacayas. Casimiro Solís, Santa Ana.

SALIDAS

José Sanabria, San José. Francisco Jiménez, San José. Mercedes Fallas, San José. Francisco Ruiz Orotina. Leonor Esquivel, San Juan.

Paraguera LA JAPONESA

La mejor en su ramo :: Se componen y se forran toda clase de paraguas y sombrillas.

Se garantiza todo trabajo hecho en esta casa :: No olvide Ud. La Japonesa, 50 varas al Sur de El Cometa, la Merced.

Pronto recibirá telas propias para paraguas y sombrillas. Se compran armazones viejos MANUEL REGO

Servicio de alumbrado

Sería conveniente que ahora que ya entró el invierno, fueran encendidas las luces a las cuatro y media de la tarde pues ya a esa hora es notable la oscuridad.

Esperamos tomén nota de esta indicación.

Abril 25 de 1918.

Vermicida Vegetal

El mejor remedio contra las lombrices, de un efecto seguro e inofensivo para la salud de los niños. No contiene sustancias venenosas. De venta en todas las boticas

TIP. DE SAN JOSE

La Librería Española

de María v. de Lines

Tiene el gusto de avisar a su numerosa clientela que ha abierto su despacho interinamente en la Calle Central Norte, al lado de la Ferretería de don Guillermo Echeverría y frente a la de don Miguel Macaya, donde espera sus órdenes que serán atendidas con esmero prontitud y economía.

Imprenta, Encuadernación, Sellos de hule y Relieves. APARTADO 314 TELEFONO 38

La correspondencia de negocios dirijase a

LIBRERIA ESPAÑOLA - SAN JOSÉ

LA POUPEE ELIAS VARGASM.

Establecimiento de abarrotes, licores y viveres, que está situado 300 varas al sur de la Botica Francesa.

El propietario de este establecimiento garantiza a sus favorecedores al calidad y pureza de los artículos que expende, así como la legalidad en la pesa y afabilidad en el trato.

Cervecería Traube

La de mayor capacidad en el País

LA CERVEZA TRAUBE hace un placer en la mesa y facilita la digestión.—Pídala siempre.

VINO PARA CONSAGRAR NECTAR DIVINO

de Arno Maristani & Co. (Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

VICTORIA O ARAGON

Son las marcas más populares de AZUCAR

Uselos y quedará satisfecho de su compra.—ALPOR MAYOR SAN JOSE —Frente al Royal Bank. — LIMON.—Frente al mercado

Guillermo Niehaus